

# TRAVAUX ORIGINAUX

## CLINIQUE DES MALADIES NERVEUSES.

HOPITAL DE LA SALPÊTRIÈRE (Paris).—M. CHARCOT.

### De la paralysie alcoolique.

(Notes recueillies par le Dr. J. A. PRIEUR.)

MESSIEURS,

Je suis heureux d'avoir l'occasion de vous présenter ce matin une malade qui offre beaucoup d'intérêt. Cette femme souffre d'une affection encore peu connue: je veux parler de la paraplégie d'origine alcoolique.

C'est une maladie qui, comme je viens de vous le dire, n'est pas encore bien connue. Toutefois la description en a été faite d'une manière magistrale par MM. Leudet et Lancereaux.

M. Leudet a prouvé que dans la paraplégie alcoolique les nerfs périphériques sont lésés et que la moelle est intacte. De plus—et c'est là un point très important—il a démontré que cette paraplégie est *douloureuse*.

M. Lancereaux a attiré particulièrement l'attention sur ce fait que la paraplégie alcoolique envahit de préférence les extenseurs, et surtout les extenseurs des membres inférieurs.

D'autres médecins ont écrit sur cette maladie, entre autres Buss, mais ils n'en ont pas donné une description suffisante; en d'autres termes, les caractères cliniques ne sont pas assez longuement décrits.

Dans toutes les maladies où l'alcool joue un rôle pathogénique, vous savez, sans doute, que le médecin est forcément obligé de se fier à ses propres lumières sans espérer d'être renseigné par les malades ou par leur entourage, du moins dans la grande majorité des cas. Naturellement, cette remarque est surtout vraie quand il s'agit des femmes. Il vous faudra donc être bien sur vos gardes puisque la paraplégie alcoolique se produit surtout chez les femmes. Pourquoi? Simple prédisposition, sans doute.

La malade qui est devant vous présente les caractères assez nets de la paraplégie alcoolique. Ce n'est pas cependant un cas